

Aus der Forschung: Neues elektronisches Insulin-Inhalationssystem geht in Phase III	42
Pflanzliche Arzneimittel: Weltweit diskutiert: Phytoöstrogene	44
Öko-Test: Guarana-Präparate im Vergleich	46

→ Praxis **48**

H. Hörath
Quiz über Gefahrstoffe – 1. Teil

→ Recht **55**

M. Rehborn
Sozialrecht als Hürde oder Hilfe? –
Die Regelung der medizinisch-pharmazeutischen
Versorgung älterer Menschen

→ Berichte **60**

Arzneimittellrisiken bei Senioren: Alter und Multimorbidität als Therapierisiken	60
Radsport: 40 km/h schnell	62

→ DAZ wissenswert **63**

Geruchssinn:
Von Pheromonen zum therapeutischen Parfüm

→ Feuilleton **65**

Ausstellung: Carl Spitzweg – der malende Apotheker	65
Ausstellung: Medizinische Versorgung zwischen 1800 und 1950	67
150 Jahre Anästhesie: Hypnotika, Analgetika, Muskelrelaxanzien	68
Rezension: Von Alchimisten und Pfaffen	69

→ Briefe **71**

→ BVA-Info **73**

Hochwasserkatastrophe in Sachsen:
Arbeitnehmerrechte von der Flut unterhöhlt

→ Pharma und Partner **79**

→ Pharmazeutisches Recht **81**

Aut-idem-Regelung	107
Registrierung einer Ethikkommission	108

→ Was · Wann · Wo **109**

Termine und Ankündigungen	109
Tagungen 2002/2003	127

→ Personen **131**

→ Apotheken **133**

→ Rückrufe **139**

→ Impressum **142**

**Wohnortnahe Hausapotheke
erstmalig vertraglich vereinbart**

Die komplette Versorgung durch die wohnortnahe Hausapotheke ist die Antwort der Apotheker auf die Versandhandelsdiskussion. Um diese Idee mit Inhalten zu füllen, wurde in Niedersachsen ein Vertrag mit dem BKK-Landesverband geschlossen. Wenn nun die Umsetzung folgt, sollte sich der Streit um den Versandhandel erübrigen. Das Konzept der Versorgung durch eine wohnortnahe Hausapotheke hat durch die Vereinbarung zwischen dem Landesapothekerverband Niedersachsen und dem BKK-Landesverband Niedersachsen-Bremen erstmals eine vertragliche Grundlage erhalten. **→ 16**

Sozialrecht als Hürde oder Hilfe?

In immer kürzeren Abständen versucht der Gesetzgeber seit über 20 Jahren die gesetzliche Krankenversicherung zu reformieren, allerdings ohne Erfolg. Die Kreation neuer Versorgungsmodelle, diverse Einschränkungen des Leistungsanspruchs der Patienten und die Anordnung von Festbeträgen und Budgets haben es nicht vermocht, den kontinuierlichen Anstieg der Beitragssätze zum Stillstand zu bringen. Da gerade ältere Patienten als Kostentreiber gelten, erscheint ihre Versorgung durch gesetzliche Maßnahmen besonders bedroht. **→ 55**

**Deutscher Pharmazeutinnen-Verband
gegründet**

Acht Pharmazeutinnen aus dem gesamten Bundesgebiet haben am 28. August 2002 in Bonn den Deutschen Pharmazeutinnen-Verband (DPV) gegründet. Der Verband hat sich auf die Fahnen geschrieben, die Repräsentation der weiblichen Mitglieder des Berufstandes deutlich zu verbessern. **→ 28**

Weltweit diskutiert: Phytoöstrogene

In Finnland mit einem hohen Anteil der Nahrung an dunklem Vollkornbrot soll das Brustkrebsrisiko nach epidemiologischen Studien nur etwa halb so hoch sein wie in den USA. In asiatischen Ländern mit einer an Phytoöstrogenen reichen Ernährung treten klimakterische Symptome, Osteoporose und koronare Herzerkrankungen seltener auf. Mehr denn je wird den Phytoöstrogenen großes Interesse entgegengebracht. Ein Symposium der Gesellschaft für Arzneipflanzenforschung bot einen Überblick über die therapeutischen Möglichkeiten und internationalen Forschungsergebnisse der letzten Jahre. **→ 44**

**Öko-Test vergleicht
Guarana-Präparate**

Der tägliche Kaffee zum Frühstück ist für viele Menschen eine Grundvoraussetzung, um wach zu werden. Eine vergleichbare Wirkung lässt sich mit Guarana erzielen, welches gerne als „harmloser Wachmacher“ dargestellt wird. Aber auch dieses scheinbar sanfte Mittel ist nicht ohne Risiken. Öko-Test untersuchte zehn Guarana-Präparate unter anderem in Hinblick auf den Gehalt an Coffein, die Angaben der Packungsbeilage und auch auf das Preis-Leistungsverhältnis. Die Note „sehr gut“ erzielten nur zwei der getesteten Präparate. **→ 46**